

histórica sobre la música del siglo XV, y señalar como se sabe, por cierto los datos más tardíos que se tienen de la actividad musical en la persona de Francisco de Salamanca, el autor de estas líneas, estamos atados oyentes a las conclusiones, formando la trinidad ibérica que mantuvo su intento incansable por esas disciplinas históricas. Mosén Ángel disertó sobre la música polifónica española antes de la venida de los flamencos, y sus palabras abrieron nuevos horizontes sobre nuestra deficiencia histórica musical. Yo de semejante tema que me es bien simpático, el relacionado con la historia de nuestro teatro musical en pasados siglos. Además el P. David Puig tenía anotada una conferencia sobre los fondos musicales del Monasterio de Montserrat. Y M. Tressé se extendió sobre la música de nuestros madrigalistas del siglo de oro, que estudió con tanto amor. Y si los músicos de los Festivales se marcharon a sus países sin tener la menor idea de lo que nuestros compositores hacen actualmente, a no ser que lo supieran de antes por otro conducto, al cambio los musicólogos emprendieron el viaje de vuelta con una gran dosis de simpatía para este solo español que desde el siglo XV al XVIII ha producido un tanto caudal artístico. Y aquellos que asistieron en el Conservatorio de León a una sesión íntima dedicada a la audiencia de tonadillas ibélicas oín —Y que se organizó forma de programa para satisfacer curiosidades internacionales bien dignas de estimar— reconocieron el interés de esas obras nivanas y proclamaron su respeto para Misión, Aranaz, Valdedor, Rosales, Lasaosa, Esteve y otros compositores del siglo XVIII.

Se ve, pues, que si la música española

moderna puede estar quejosa del olvido en que se la tuvo, no así la música española antigua, a la cual dedicaron fines cordialísimas algunas personalidades tan sobresalientes como el propio Mr. Edward J. Dent.

José Subirà.

— 1 —

Rota de la Redacción. — Como complemento de las noticias contenidas en el anterior artículo de nuestro querido colaborador José Subirà, daremos aquí otras relacionadas con el Congreso de Musicología y el de Arte Popular, celebrados por los mismos días en Bélgica.

Al Congreso de Musicología llevó Subirà la representación oficial, como Delegado del Ministerio de Fomento. Pública, lo cual debemos registrar con satisfacción, pues revela el aprecio que el gobierno hace de las disciplinas artísticas y muy especialmente de la musicología. En las sesiones de dicho Congreso fue muy

apreciada la constante presencia del canónigo de Salamanca don José Astor, encargado de nuestros archivos musicales. Y en la Asamblea de la Sociedad Internacional de Musicología fue elegido, en representación de nuestro país, don Higinio Anglés, a quien le tocaba salir ahora, por tener España un puesto temporal en su Consejo Directivo.

Por otra parte, en el Congreso de Arte popular hubo una sesión dedicada a la lectura de conferencias sobre música y danzas populares, leyéndose una memoria de José Subirà sobre este tema referido a España, donde se trata muy especialmente el aspecto relacionado con la cultura andaluza. Asimismo en este Congreso se constituyó una sección preparatoria del Instituto Internacional de la Canción y la Música populares, habiendo sido designado este mismo colaborador nuestro como Delegado de España por los miembros constituyentes de dicho organismo.

El ambiente aragonés en las zarzuelas

La poca inventiva y originalidad de la mayoría de los autores de zarzuelas, les hace repetirse, copiándose unos a otros incesantemente. Si una zarzuela de la recién dada época goyesca obtiene gran éxito, al momento aparece la repetición de asunto y tipos en otros escenarios. Si la acción es en Castilla, no tarda mucho tiempo en presentarse la serie de mossos o moscas del campo con su costumbre de vestimentas o escardaderas. Y si el éxito está en el «ambiente aragonés», reaparecen simultáneamente en los escenarios las consolidadas jotas con acompañamiento de guitarra y guitarro; jotas toruñadas con una languidez de tipo propia de Aragón.

Ineludiblemente, el ambiente más falso en las zarzuelas, es el aragonés. Desde el final del siglo pasado en que se

estrena con gran éxito una zarzuela de duro doceño aragonés, en la que los tipos no son ni sordos de aragoneses verdaderos, y en que la música —aunque constituida con garbo y gracia teatral— no llega a emocionar al aragonés como cosa típica de su tierra, pasa por los tablados escénicos el tema aragonés profusamente sin que se prenda el acierto; sin que internamente se vislumbre dicho ambiente regional, muy poco conocido en el teatro con exactitud. (A nuestro juicio, solamente se apropósito algo Felit y Codina en «La Dolores»).

El regionalismo aragonés carece de literatura de nerio, de un reflejo que rechace lo exótico, lo anecdotístico, el chascarrillo ilustrado, abriendo más es el psicólogo que es lo que suele copiar los distintos de la región. El que no ha nacido

y vivido largo tiempo en Aragón, descomponiendo su verdadera psicología regional. Así como el tipo del «maestro» y el del «señorito de pueblo», han sido falsificados repetidas veces en las zarzuelas nortes, han sido también falsificado el del aragonés, el del «chatarro». La pintoresca, consistió siempre en la caricatura nula. Se ideó al locutor con lo estéril de su templanza, siempre presentándolo como un zeprete, e insistiendo en lo del «claro con la calavera». Y lo más lamentable es que, este cliché fué estereotipado por algunos escritores nacidos en la región — no todos, ciertamente — y al propagarse con gran difusión sirvió de «jefé» retiro del aragonés, pasando luego a las zarzuelas, comedias y óperas, donde crean sus autores que copiaban el verismo de los tipos, aunque luego el aragonés nativo de Zaragoza, aragonés-cidesciente de Teruel o aragonés oscense-anotorio de Huesca, tuvieran una callada sensación de repulsión o una protesta nuda, pues los autores pintorescos que creían llevar a la escena un «trozo de vida» aragonesa.

El autor de *zarzuela* que aspiraba a quedar impresionado de verismo aragonés, se daba una vuelta por Zaragoza durante las fiestas del Pilar, (a ninguna se le ocurría visitar Huesca o Teruel), estando cuatro o cinco días respirando ambiente por la calle diferente. Oía el «sico» y el «pan», más el «deje» que luego se encargaría de essgesar los actores en escena. No dejaba de ver a la chigüerilla vecindante de las Tenerías o el Almudí «encornerar» a los cabezudos, oyendo el casacristiano */dquál.../dquál...* ... Por la noche el Rosario, y antes de terminar el himno procuraba retener imaginativamente las «vistas» encontradas al escenografiar: la fachada del Pilar o su interior, el Mercado o el Puente de Piedra a la luz de la luna; debocaciones detalladas, en las que parecían «de verdad» la priedad y el mengo..... Así se escribieron muchas zarzuelas de costumbres aragonesas desde final del siglo pasado hasta la fecha, sin que se salvase de ello algunos libretistas nacidos en la región que, por petró o te-

mor, no quisieron rectificar el concepto evocativo del aragonismo tradicionalmente falso, por tener el conocimiento de que el éxito teatral, acallaba mejor con la repetición de la leyenda baturra de cuento ilustrado.

Los compositores, también contribuyeron a la desfiguración regional. Existe algunas zarzuelas musicalmente bien hechas y tratadillas, pero sin emoción aragonesa. No hace falta citar titulos. El hecho concreto, no requiere una contundente puntualizada más propia de una historia crítica. Al compositor, sólo le interesaba que hubiera jotas o jotas en demasia, aragón que disuade toda la obra y en figuraciones de rondó, vals, posiblemente o conciente. Para el compositor desconocedor del verdadero ambiente aragonés, en Aragón, sólo hay jotas. Y jotas idénticas, similares, reminiscencias de las que se oyeron, y no en el campo, la era o los caminos, sino en el teatro.

El canto regional aragonés está poco observado y estudiado. Hace poco tiempo, comenzaron a trobar algunos recopiladores aislados que nos danan la sazón de lo que decimos. En Aragón, hay algo más que jotas. Hay diseños, coplas, melodías y fragmentos típicos del santo de los «danzantes», material étnico-musical desconocido por los compositores aragonistas de ocasión. Hay cantos celebrando la terminación de las faenas agrícolas, como jibilo a la «ebetina cosecha»; de romerías u otras fiestas rurales, de vendimia, de celebración de acontecimientos familiares, etc. Y hay muchos «estilos» de jota que no aparecen nunca por esos escenarios monopolizados. No es lo mismo la jota que se canta en el Alto Aragón que la del Bajo Aragón, detalles de diferencia que llegan a periferizarse en pueblos cercanos.

Claro está que si estuviera bien estudiado el conciencioso aragonés llevado a una amplia y documentada edición, como sucede en otras regiones, se descubrirían el uso puesto en práctica por algunos compositores. Por lo regular, al compositor le entregan un libro regional y solamen-

te se limita a consultar el conciencioso correspondiente, copiando las melodías intactas, en caso caso no hemos conseguido gran cosa, pues lleva a la escena lo que veces estamos: harto de oír, resultando que hoy canto popular que se oyó repetido en cincuenta zarzuelas. Así se consiguen éstos fáciles, pues, aquél es el público desagradecido que al oír en escena un canto íntegro de su tierra, no se entusiasma, sin darle tiempo a pensar que el compositor, no hace otra cosa que copiar lo que había recopilado en un libro el investigador.

Esto nos demuestra que un conciencioso no debe de utilizarse como elemento de basurero, como un colmo que agrade al compositor, porque el que así lo hace, pasa ser un simple trasplantador sin ideas propias. El conciencioso es un guión, en el que el compositor debe de estudiar los glos, modalidades y ritmos de la región objeto de su obra, asimilándose el espíritu musical y rechazando la fácil copia de lo extranjero, exceptuando el caso aislado en el que la copia íntegra de algún motivo sea precisa para la identificación escénica. Esto,iendo a que los autores — libro y música — sístinen la regla matriz de su cultura con emoción psicológica, iniciando a los amigos nouatistas de la novela francesa que viven el ambiente en todo su complejidad y melancolía, no creando por referencias, puede contribuir, si los autores son artistas, a que tenga la obra regional la relativa exactitud que el teatro puede aceptar.

En el ambiente aragonés aún no hemos llegado a ello. Y el que lo dude, que la pregunte a los nacidos en la región. El aragonismo de nuestras zarzuelas es un aragonismo falso.

Miguel Álvarez



Las Músicas del Ejército

BASES

para la reorganización de las Bandas de Música y creación del Cuerpo de Músicos Militares

(Continuado).

Existe hoy en el Ejército unas innumerables que no son otra cosa que unas secciones compuestas por un excelentísimo Director y nueve profesionales con otros elementos heterogéneos de muy poco valor. Con este proyecto, atendidos todos los servicios oficiales de Capitanías y Jefaturas de Brigada así como las Academias general y especiales quedan en activo servicio 48 músicos organizados en forma, suponiéndose que y, aunque como es natural al organizar las que quedan, se asigne a cada una un subsectorial musical más, y dos segundos y cuatro cuartos, queda sobre la mitad casi de los mayores, una parte de los de primera y segunda que se pondrá en función dentro de los más antiguos (maestros y menores) facilidades para el resto y agregando las otras a las bandas que quedarán y sus facilitándole los medios de pasar a situación de superemergencias en distintas formas.

Las ventajas para la economía del Estado y para el personal musical militar a la vez, salen a la vista.

El Estado, según nuestros cálculos, economizará anualmente más de un millón de pesetas. Los músicos estatutarios bien organizados y los generales con mandó de Cuerpo de Ejército, tendrán a su disposición una banda digna de tal nombre que aside de lo ridículo ante la mayor parte de los municipios hoy existentes; los de brigada lo suya, así como las Academias, escuelas, etcétera.

Estos músicos podrán asistir una, dos o más veces, (si el jefe de la brigada lo considera conveniente), a la instrucción táctica

de uno de los Cuerpos de Infantería que formase la Brigada y esto era suficiente.

También podrá y deberá disponerse que una vez al mes, diese un concierto en el patio del cuartel de cada uno de los Cuerpos de Infantería de la Brigada, o en un salón destinado al efecto.

Por lo que respecta a los músicos no se dará el caso insulto que un Maestro Director, undécima enseñanza en su difícil arte, tenga que estar militariamente *avalanchado* como el ilustre oficial — incluyendo, claro está, los de la Escuela de Reserva — después de haber cursado más de diez años de estudios y haber obtenido plaza en una *oposición* desfachata y muy rigurosa; y los menores de segunda categoría, almacén maestro de los músicos, cosa asombrosa militares les da indiscutible derecho a todas las ventajas en activo y pasivo, se verán dignificadas y respetadas militarmente; no imputándose casos tan bochornosos, como uno que hemos presenciado nosotros, en el que un soldado santo no solo no creó la acera a un músico de primera viejo, que puede ser su abuelo, sino

que ni le soltó siquiera, a pesar de lo que disponen las *Reglas Ordinarias*, que dicen textualmente: «Todo militar tiene el deber de salvaguardar a sus superiores aunque sean asesinados».

Si se pretende seguir como en la actualidad, con las músicas esqueléticas y siempre con varias plazas vacantes —aparte las enfermeras— vale más, muchísimo más, ir a la disolución total de ellas; pues no sola representaría una importante economía en el Presupuesto, sino que el personal que en el Ejército se dedica a este *lío*, «que da valor al guerrero, le hace olvidar las fatigas y desvirtuar el peligro», se dedicaría de lleno a otras actividades más dentro del mismo Ejército, que le daría más provecho.

El Maestro que lleva a cabo la reforma de las músicas militares, dignificando a su personal y colocándole en condiciones de igualdad con las demás clases del Ejército, habrá hecho más por el arte musical español que todos sus antecesores juntos y su nombre merecerá ser grabado en leñas de oro en todos los corosanes orantes del diablo arte.

TOMAS GOSADES DÓRAMOS
(Foto de Goya)

Silueta artística

SAEZ DE ADANA

Don Ramón Sáez de Adana es un hombre fundamentalmente serio; más no con esa seriedad de algunos individuos que adquieren como apariencia o como hábito, alargando y ensanchando los músculos faciales, poniendo ante los ojos cejas y ojeras gruesas de cocha, invisibles a la vista, parcos en paladas y —en todo momento— adquiriendo la proporción de misterio encerrada en ellos mismos, que aparecen de soñadora, no es más que fortísima ensalada de excentricidad y rebalsamiento efectuado de una disimulada regalía. Don

Ramón es serio y afectuoso, domino simpáticamente y atormentado incesantemente por la bondad infesta de nobles sentimientos que hace al interlocutor notar la influencia del hombre bueno y el respeto que impone un carácter en toda la extensión de la palabra. Nunca se puede aplicar mejor la *maestra frase* de «Moral de acero en galete de sedas» que refiriéndose a Sáez de Adana. Eso es el maestro; la energía de todo un hombre y la cortesía de un caballero.

La vida de don Ramón ha sido de lucha, de intensa pelea, de lucha honesta y

en pro de la difusión del arte. Todos los años, todos los días, todos los ministros de juntas existentes del maestro, fueron dedicados a la divulgación musical, pero nacido con templanza; pues demasiado alto, no quiso adular al vulgo con chabacanerías a ordinarios que a tantos otros han dado la fama y — lo que es más sensible — la gloria. Salió al palenque dispuesto a hacer sabroso las dulcias musicales en el más elevado concepto de lo que esto significa. Nunca olvidó en necios pases considerar que la maestría habla de tener oíntos a las grandes concepciones artísticas y con verdadero conocimiento de la materia — se consiguió a un noble apostolado de propagación musical, cuyos felices resultados pueden apreciarse en el desarrollo coral que ha tenido la Montaña y, cuyo incierto indiscutible, ha sido don Ramón Sáez de Adana.

El maestro, nació en Vitoria el 31 de Agosto de 1870. A los ocho años comenzó la vida de estudio, preparándose para la misión que había de desarrollar en el transcurso de los años. Fue sus profesores (de los que siempre habrá con veneración y respeto), don Luis García y don Juan Etxea en solfeo y armonía elemental, don Francisco Vizas que en oratoria superior, contrapunto y fuga, sirvió orientado en nombre de composición, instrumentación y dirección, por el maestro Moreira.

A los diez y ocho años y en ocasión de encontrarse de garnición en Lérida el batallón donde sirvió como profesor de la banda, por recomendación de su maestro, se hizo cargo de la dirección de los coros y orquesta de la Sociedad «La Polonia», comenzando de esta manera la vida de director que el destino le asignaba para el resto de sus días.

Poco tiempo permaneció en Lérida el maestro. El batallón fue trasladado a Vitoria y en este tiempo nacieron las primeras ideas, que llenaron poderosamente la atención de los inteligentes y daban maneras concluyentes de la recia constancia artística del autor.

A los veintidós años, cuando aún no

había cumplido sus deberes militares, obtuvo en reñidísima oposición la plaza de director de la banda de música de Castro Urdiales. De este forma llegó Sáez de Adana a la provincia de Santander que habla de ser su «patraño elocuente» adoptiva y ella habla de recibirle como legítimo y amado hijo.

Diez y nueve años fue director de la Banda de Castro Urdiales. Diez y nueve años de labor incansante, de trabajo abrumador y silencioso. En el año 1901, cuando aún no había ninguna agrupación coral en la provincia, fundó la de Cetiro Ildefonso y años más tarde crea las coros y academia musical del Círculo Católico



que hoy lleva el nombre de Schola Cantorum.

En 1905 obtiene el maestro en el certamen de Bandas de música en Vitoria, dos primeros premios, siendo felicitada la Banda de Castro Urdiales por el tribunal.

En el año 1911 en reñidísimo concurso de méritos es nombrado director de la Banda municipal de Santander, cargo que ocupa en la actualidad y, un año más tarde, funda la Sociedad Coral de Santander, que tantos días de gloria habrá de dar a la capital montañesa. Cuando esto sucedió, no habita en la Montaña más sociedades Corales que las dos fundadas por

el maestro en Castro Urdiales y desde se crearon las de Astillero, Maliazo, Leirelaga, Reinosa, Corales de Bermeo, etcétera, etc., que tanto contribuyeron a elevar el nivel artístico de la provincia.

Donde culmina la labor de don Ramón es en la Coral de Santander, de histórica gloria y belleza, llevando en su excusión el aplauso de la crítica y de los muchedumbres. En Burgos, Palencia, Vizcaya, Bilbao, Vitoria, Oviedo, Bayona, son recibidas sus fiestas con simpatía y entusiasmo con ovaciones y salvas. Como glorificación definitiva de sus méritos, en el reciente concurso de Coros castellanos celebrado en Valladolid, obtiene el supremo galardón, que viene a ser la consagración definitiva de sus merecidas y esplendidas.

Tiene la Coral de Santander — como complemento admirablemente educado — establecida una academia musical a la que concurren infinidad de alumnos que cursan de una manera ejemplar y sana, las asignaturas de Solfeo, piano, violín, violoncello, armonía, historia y estética de la música. De su actividad no es pregiro hacer el menor comentario, pues a todo el mundo se alcanza la influencia que ejercen estas dos de instituciones en la vida de los pueblos.

No cesando el maestro con la labor altanera que dejamos transcrita y, que por si sola bastaría para coronar un nombre y crear una inmediata gloria, se hace cargo en 1924 de la representación en la capital montañesa de la Sociedad de conciertos «Cultura Musical» establecida en Madrid, gracias a la cual, la alegria santanderina puede concorrir a diversos conciertos anuales a bases de los mejores artistas nacionales y extranjeros.

Es el maestro Sáez de Adana, un compositor notabilísimo y frenético, habiendo escrito muchos obras para Coro, Banda, piano y orquesta que buscan e interpretan las Corales y Bandas de más renombre, estando editadas por la Unión musical. Elvi y Allá.

Esta es a grandes rasgos la biografía

y después
dado, La
y Buelna,
yen a elec-
cias.

en Ramón,
y historial
o en sus
a y de la
ncia, Va-
o, Barce-
no simpa-
y sin re-
sa de sus
Cortes
al, obre-
me a ser
meritos

— como
tador —
a la que
e curas
signifi-
scello,
música,
el me-
sillo se
la clase
tubulares.
a labor
y, que
n non-
se ha-
ñido en
el de
decida
afición
versos
ejecutes

com-
iendo
anda,
perten-
ible,
ocial,
grafía

al maestro Sáez de Adana. Hombre tra-
bajador, organizador incansable, director
entusiasta, oyente distinguido en el teatro
moral y que como premio a sus indiscuti-
bles méritos, recibe el tributo de respeto

de los discípulos y el aprecio de venera-
ción, simpatía y popularidad, de sus con-
venciones, que le consideran como legítimo
orgullo de la hermosa ciudad santanderina.

X. Y. Z.

Desde Gijón

En el Teatro Dindurra

Presentación del Orfeón Gijonés.-Compañía de ópera
de Franco Fiorini

El acontecimiento musical en Gijón ha sido la presentación del Orfeón Gijonés. Hace bastante tiempo que el maestro Ángel Embil estuvo trabajando por constituir un grupo, lo que esa su suerte dotado, y después de mil sinnúmero y trabajos sin fin ha conseguido su ideal, presentándose un nato Orfeón, en el que sobresalen las voces blancas.

En el programa figuraban obras de Lacombe, Marías, Embil, Comella, Torner, Radio José Antonio de S. Sebastian, Sáez de Adana, Estava, Stork y Morena.

La primera parte del concierto estuvo integrada por obras para voces blancas, siendo aplaudidísimo el magistral canto *El Verano*, que hasta ahora sólo habíamos oido en algunas funciones religiosas.

Pero donde culminó el entusiasmo del público fue en la interpretación de *Cavos de los moscas en la alborada*, de Tostor; *El Molinero*, de Sáez de Adana, y en la *Sinfonía de las Bionias*, de Mirra, desbordándose el entusiasmo del público en favor de director y dirigidos, pues tanto el maestro Embil como sus huestes pusieron todo su alma en la interpretación de estos obra.

El broche del concierto, broche de oro por cierto, fue *La era Perus*, de Estava, acompañado al amorsismo por el notable organista don Ignacio Mira. Esta obra de grandes dificultades fue magistralmente in-

terpretada, así como suena, y en ello demostró el maestro Embil su valía como director del Orfeón, pues cuidó hasta en sus menores detalles los trácticos de la obra, dando en su interpretación ese claroscuro tan difícil de conseguir en los masos vocales que suelen caer, en general, más la cantidad de voz que el rango fino y delicado que les da un gran valor artístico, ya que ello es prueba de que al frente de ellas se encuentra un espíritu altamente artista, como ocurre en este caso con el maestro Embil.

A los muchos aplausos y felicitaciones que recibió el maestro Ángel Embil y los orfeónistas, unimos los nuestros más fervorosos, ya que en ellos ve impregnado el efecto del compañerismo más sincero hacia el maestro Embil.

La presentación del Orfeón Gijonés la hizo el elocuente orador y publicista don Gerardo Requejo, quien quiso el croista guarda un sincero afecto. El señor Requejo con su sencillo parlata y galanesca de estilo recordó lo que significó el Orfeón Gijonés y reiteró el apoyo moral y material que Giorgi debe prestar a esta obra artística.

El señor Requejo, que fue interrumpido en varias ocasiones con asistidos aplausos, al final de sus hermosos párrafos, fue calorosamente ovacionado por el numeroso y distinguido público que llenaba el teatro Dindurra.

- 1 -

La compañía de ópera de Franco Fiorini ha dado cinco representaciones en el teatro Dindurra.

De ellas sólo he podido asistir a dos: *Babemba* y *La favorita*.

He tenido la desgracia de presenciar las dos peores interpretaciones que pueden darse a dichas obras.

Cortes a galleta y las que conocemos estas obras no nos explicamos, ni comprendemos tales costuras.

En *Babemba*, destacó algo la labor del tenor señor Sáenz y de la tiple que encarnaba el papel de *Ribini*, cuyo nombre siendo no recordar. De los demás conservo un vago.

En *La favorita*, sólo se salvó la *Leyenda*, que como todos sabemos es papel de contralto, pero la tiple, cuya nombre no figura en los programas de mano, no es tal control, pero a pesar de esto es la única que estuvo aceptable.

El tenor señor Cortada, está bastante peor que cuando debutó en el teatro Real de Madrid. Abusando de una manita lamentable del falso, es el *Spinto genné*.

Del barítono más vale que no hablamos, todo lo noche estuvo entredicho. Una desdicha!

Con esta clase de compañías de ópera barata y tan barata! no se consigue crear ambiente, sino por el contrario, destruir el poco que hay.

Compañías de ópera barata fueron las de los maestros *Baratay* y *Vicente Desi*... ¡léase por favor! la butaca y se representaban dráta, *Sarco*, *Fragonet*, etc., etc., con compañía y coros atrofios, llegando a representarse algunas óbras tan bajas como en el Real.

En la compañía de Franco Fiorini, el coro general está compuesto por diez personas!! siete señoras y seis caballeros. ¿Es posible que así se pueda dar si una ligera idea de lo que son las óbras que se atrevan a representar? Imposible de todo punto. Pero la butaca se ha pagado a diez pesos!!

Es sensible que la labor de un excelente maestro como es el señor Giorgi, que es

lo único bueno de toda la Compañía, se estelle ante la Jefatura de cláusulas, tanto en los artistas como en la orquesta. Hora es ya de que las Asociaciones de Profesores de Orquesta hagan sus plantillas para cada género y los maestros, por su parte, obliguen a las empresas a que la orquesta esté constituida en forma decorosa, siempre por respeto al arte.

Es de todo punto imposible que la orquesta que está mal ponderada, pueda sonar bien, así ocurre en este caso en que la orquesta estaba constituida por cuatro violines primeros, dos violines segundos, una viola!, que es como si no hubiese ninguna y no por culpa del instrumentista, un cello y un contrabajo, ¡bien pobremente estaba representada la orquesta!

Pero para tan poca cuenta habían en cambio dos flautas, un oboe, dos clarinetes, un fagot, colocado con la cuerda sin hacer las veces de cello, dos trompetas, una trompa, tres tambores!!!, timbales, latiria y piano: Elegíbala un fuerte y la cosa no se oía ni poco, ni mucho,

«Es que celestina a siete pesetas la butaca, no hay derecho a exigir a las empresas una orquesta más numerosa en la corrala!»

Claro es que las Asociaciones de Profesores de Orquesta por estar indefensas por parte del Gobierno a costa de no hallesse aprobado a estas alturas el Censo de Profesores, están obligadas a andar con pies de plomo y tienen que consentir todos los abusos de las empresas, como sea los saldos innumerables que en la mayoría de los casos se cobran. ¿Por qué salió el Comité Pastorío no activa la oposición de dicho Censo, o en otro caso de una explicación del por qué de esta demora? Será cierto lo que ha llegado a mis oídos de que el Censo de Profesores de Orquesta, no se aprobó hasta ahora? Si es así, que lo diga claramente el Comité Pastorío y entonces las Asociaciones verán lo que tienen que hacer para defender de una manera energética y de una vez para siempre, los intereses de sus asociados.

Ya es hora de que las Asociaciones ter-

gan autoridad plena para poder imponerse a aquellas empresas que sólo miran sus intereses particulares, con vista a la taquilla, importándoles un bulto el arte ni los intereses del público, que al fin y al cabo es el amo y señor.

Pero para poder dar esta batalla a las empresas es preciso que tanto los maestros,

como los profesores de organista solo lesmos, en la bandera que llevamos de bandera en el combate, un solo lema: ¡Unidad! Si lo hacemos así, podemos tener fe en el triunfo, pero si continuamos con el consejo báculo estéril: «Cante pagas», nos veremos la derrota será segura.

Selma Martínez Sánchez

Misivas

(Fragmentos)

Se. D. Adelardo Rascónedes Pujol-Sánchez, Director de la Música de «Los Ilustres» de Villanueva,

Distinguido compañero: Le felicito por su buen criterio y mucho me alegraría, el ver que alguna vez rompe lana en favor de nuestros derechos, que no dudo alcanzarán pronto eficacia, si alguno de los que deban taparse bien, no levantan el rabo.

Gracias a la esperanza de alguna mejoría, me resigno a sufrir esta monotonía que tristona la marca la reserva y aversión que sienten aquí a los extranjeros y más aún a los ferocazos.

Me dieron mis músicos una Revista de Córdoba en la que vi su crónica, la que me agrado mucho, pues reflejó nuestra verdadera situación. Es usted valiente y por ello le felicito. Veremos si potto a poco se consigue algo.

Las mejoras de nuestra clase son difíciles de obtener por la falta de unión y compromiso. No oblide usted que para llevar un avance a los Cortes del Estado, debe estar de acuerdo la colectividad propietaria, mientras haya quienes se conforme con asistir de comprada a los conciertos de bandas o orquestas, mientras pululan los que dedican pasatiempos sin tan si son al primer advenimiento y mientras haya rechazadores de hospitios que se valen del enga-

ño para engrosar las agrupaciones musicales sin habladurías del pensamiento que les espesa, ésto no tendrá cosa.

¿Qué es la Confidencialidad musical? la mentira piadosa que sirve para difusar la vida, procurando borrar el mal efecto que causan los idíomas egoístas y malos instintos que dominan a los subalternos de ese mundo musical. También sirve para que algunos superiores colgánselas bajo un noble pabellón, busquen tan sólo su mero personal aunque sea a costa de revientar el pañuelo.

Por desgracia nuestra situación es siempre violenta y lo seguirá siendo mientras nosotros concedamos lo que tanto se debía de perseguir; pero gozaremos de pocas simpatías en donde podamos atenderlos, y yo con que, podemos perder las esperanzas. Somos un conglomerado de estupidos inadaptados que siempre nos hemos olvidado de que la emancipación ha de ser obra exclusivamente nuestra.

Tenemos unos amigos que si Pedro Bofill se nos nague no les importaría ni bledo. Resignación omigo mío. Ya no hay más remedio que padecer si no queremos sacudirnos. Mientras, estaremos en la liganta, no seremos nada si nade y no hay más solución que renunciar o aguantar sin dignidad cuando vienen maldaditas. Solamente puedo aconsejarle paciencia y tacto,

pues ya habrá visto usted que para pasarlo seductoramente en nuestro empleo hay que tener otras cosas.

— 2 —

Al recibir su carta lo primero que hace es rasparla, mejor dicho, pulverizarla. Entonces los Directores de Música habidos y por haber, no hay uno que constituyendo excepción sea constante y consciente. Todos vivimos en los tiempos, pero por si acaso fuere usted el redactor que habla entre nosotros, le aconsejo que se marche antes de verse fracasado. Aquí la mejor solución es hacer pizarrón de la masa en caja que cada cual por equivocación se olvió al nacer, y llorar como falsos Babilóniles nuestra voluntaria desgracia.

— 2 —

No le pese haber hecho propagando emanquedades entre nuestra clase, es ley de vida el que lo ingratitud presida las respuestas que los grandes honrados han recibido de la misma gente que se interó mejor socialmente. Lo mismo le pasó a don Quijote cuando a pedidas recibió el pago de los gallos que con su quimera había liberado.

— 2 —

Antes de contestar a BOLETIN MUSICAL, mande cartas a varios empañaderos y le observará que son pocos los que se preocupan de nuestras cosas o se creen superhombres o su moralidad les impide ganarse un real en sellos de correo, y como consecuencia son muchos los que esperan el ansiado sentido y doméstico. En toda colectividad suele haber parasitarios de enfermedad, pero amigo Ruffernández es más posible que la Música adormezca la inteligencia de sus servidores más o menos artísticos?

— 2 —

A todos los personajes que en la Historia de la Música Romántica han sido, se les ha dedicado un pssible, pero la resultante ha sido nula porque tanto los personajes como los historiadores no sabían una palabra de música romántica.

— 2 —

Mientras no tengamos músicas, ni direc-

Profesor músico del R. C. de Alabarderos, se ofrece como director de Banda

ESCRIBAN:

Apertado 12107 Madrid

ción absoluta, las partituras y las boletas serán jajuzos de bajo precio aunque nuestros amigos nos obliguen a gastar barba. Siempre, el respetable público distinguirá de entre sus filas a los falsos apóstoles por el colorido de la barba artificial.

— 2 —

Va sobre que todas las cartas que yo le envío puede pasármelas por el departamento de la satisface sin que me oponga, pues reconozco la necesidad de tal mensaje su-

visorio mientras los músicos sólo sean músicos y al otro solamente músicos por fuerza han de ser mediocre, desconociendo el principio leonardiano que dice: «el médico que solo sabe medicina es un mal médico».

— 2 —

Hay que poseerse que se nos da lo que tienen los demás empleados. Si todo lo esperamos del cielo, es cuestión de sermonear porque Dios no suele tomar en consideración las oraciones de los que adolecen de inteligibilidad. Los directores de música deberían de ser menos egoistas y más comprensivos de los problemas musicales. Si en Villanueva no se puede vivir, amigo Ruffernández, tampoco se puede vivir con gachancipas (sin remejo) por las mesetas del Cármenal y los valles del Guadalquivir, etc.

Joséach d'Alacant.

¡Abajo los Concursos!

Los concursar, en términos generales, delicias de suponerse por razones de todos los profesionales conocidas.

En el concurso de corales castellaneo-leoneses celebrado en Valladolid el resultado, excluido el aspecto teatral o aparente, fue despropósito, como suele ocurrir en casos análogos. Al terminar el Concurso y estrenarse del folio, como en todos los actos de esta isla, empezaron los insultos míticos y las palabrotas fuentes al Tablado. Ovejearistas premiados y no premiados, en su exaltado improvisado terminaron el espectáculo de arte en la Plaza Mayor de Valladolid.

Los concursantes vienen a ser unos anaratos de hierro viejo que las Entidades organizadoras de festivales (Ayuntamientos, empresas o sociedades) hacen para sacar el mayor pasto en el no resultado de la pobreza social de las élites musicales. Si un concurso de orfeones, bandas u orquestas produce 20 ó 30 mil pesetas y la Entidad

organizada reporta, como lemosa, en premios 8 ó 10 mil pesetas, le quedan sin pesos y faltan 10 ó 20 mil pesos que le sirven para matar otros festivales.

De muestra que con dinero ganado por las Agrupaciones musicales se pagan las cabalgatas, los gigantes y cabreados. Es consecuencia y en sucesos, los elementos musicales al mismo tiempo que constituyen un espectáculo de festejos sirven de reclamatoria cabecera de tanco para pagar los platos rotos que las sacudidas de las fiestas producen: cavañas, carreteras, juegos de artificio.

En Valencia los concursos de bandas, en Cataluña los de orfeones y en otras partes otros concursos, constituyen una fuente de ingresos a las Entidades organizadas, pero causan cierto malestar entre las personas sensatas al un coro al final: triunfos y troquejas temerarias e ignorantes como en el asuario de la muerte.

Tiempo es ya que, dirigidos y directores, dejen de actuar como comparsas y máscaras en las fiestas artísticas que se llaman Conciertos. Los directores no deben vestir en las coronas de laurel que es un consenso pudiendo recibir. Son coronas sin valor de ninguna clase y además están provistas de espinas.

Los conciertos han pasado de moda y son los lugares donde suelen recibir, en voz de gloria, la postilla las agrupaciones musicales.

Los *escenarios* tienen unos substitutos más humanos, sociales y ciudadanos que podíamos llamar: *atendentes, recaudadores o antifaces*. Nada de premios, sino remuneración equitativa y proporcional entre los agrupaciones que, según bases, tomen parte; obligándolas a que ninguna ejerza una obra que lleve otra. Así se evitan comparaciones entre las agrupaciones competidoras.

Al aspirarse los concursos se evitan las irregularidades que en la mayoría de actuaciones se realizan debido a la imperfección nárrativa y profesional de la justicia humana.

Los *retoñazos* no sirven de ostentación como algunos creen, sino que por el contrario son causa de odios oficiosos entre individuos y colectividades que profesionalmente debieran ser hermanos.

Hay que convencer a las entidades organizadoras de festejos populares para que supriwan los concursos y que los ingresos que éstos producen danles que los busquen en las Agrupaciones industriales y comerciales y no en las musicales que además de aporte a su actuación desinteresadas tienen que lastimar los bolsillos de sus componentes.

La abstinencia debe ser la respuesta a los concursos si queremos que la Sociedad respete a las agrupaciones musicales. Ya es hora que los músicos se den cuenta que no son seres alados o angelitos y que la verdad les obliga a sostenerse de pie. Deben saber que hay que abstenerse de asistir a los concursos musicales si queremos que la Música ocupe en la vida el lugar que le corresponde.

J. Corral Jordán

• • • TEATROS • • •

El Teatro Clínico Nacional

La falta de locales y la entusiasta porfia de Sagi-Barba

Nos encontramos este año con un local, el teatro Calderón, que como la pasada temporada, pretende ser el sol del teatro lírico nacional. Las ollas distan. Pero el hecho es que, fuera de ese local, no hay ningún otro en Madrid que contemple a favorables ese cometido artístico. Ninguno. Y algo parecido ocurre en el resto de España.

La falta de locales, albergue de la zarzuela española es el problema más grande, más penoso que se presenta al Teatro Lírico Nacional, precisamente cuando las figuras líricas de la escena están en mejores condiciones que nunca para hacer revivir nuestras viejas glorias, adoptadas al gusto, a las normas, a las exigencias de hoy.

Hay un cantante, sobretodo, Sagi-Barba que, por su cuenta, con su responsabilidad, ha emprendido la noble tarea de mantener con brío la limpidez y la honestidad artística de la zarzuela.

Cuando se habla de alguna obra importante, de algún emperio lírico de altura, se piensa, obviamente en Sagi-Barba, antes que en ningún otro artista y antes que en ninguna otra organización.

Sagi-Barba, es la esperanza de los que, desafiando las más adversas circunstancias, escriben obras líricas españolas, rebatiendo las resistencias fáviles del existente acaparador.

Hace unos días, encontramos al emblemático en Valencia 1, como es natural, se enfió la consternación hacia los desastres de estos temporadas carnales de España.

— Yo estoy dispuesto — nos dijo — a variar de género si de programa. He tenido algunas fracasos económicos, pero el arte se salva siempre.

— Tratándose de usted...

— La gente está equivocada, en general, al juzgarme. Creen muchos que yo no soy más que un *dilete* exigeante que cobra su sueldo, y es peor. No. Mi misión, en este momento, es de pura, de entusiasta por nuestra música, de respeto a los derechos musicales de España.

Es efecto. España tiene derecho a oír por un lugar preferente en la música de teatro universal, no sólo por su historia contemporánea, tan rica en matizadas, por su conciencia admirable, sino también por el talento y la originalidad de algunos de sus músicos de hoy, alejados quizás por el acuciador empuje de los mercaderes de las propias melodías.

Sagi-Barba, en su modestia — así la dice él — quiere subsistir, en lo posible, en su propia falta de locales y luchar sin descanso por su teatro en Madrid.

Donde está Sagi-Barba, allí estará el teatro lírico más importante y a él llevarán sus obras los autores de más resonancia.

Sentímoslo que se quedara esto en mi simple intención del *dijo*. Lo sentimos todos los amantes de la música. Así como Enrique Íñiguez merece tener un teatro en Madrid para toda la temporada, merece también Sagi-Barba, la primacia lírica en Madrid. Mientras, su labor en provincias es una cruzada digna de tenor en cada.

Confirma sober, en medio de tanto déjà vu y confusión, que hay un artista español que está dispuesto a no dejarse vencer por aquellos vicios endémicos y dar su arte y su voluntad por el triunfo de la música española.

Rafael Moix

Madrid Octubre 1930.



CONCIERTOS



En Méjico

Primer quincena de Septiembre

ANFITEATRO DE LA PREPARATORIA. — El Viernes 4. Recital de piano de la señorita Esperanza Salazar. Entre las obras integraron el programa: Juguete; La Repuesta Andaluza; de Noguera; Jorobillas; de Esperanza Salazar.

Sábado 5. Recital de piano del señor José Luis. Entre otras obras, Letan; ejecutó dos Marineras de Alfredo Carrasco; y la Barcarola en sol menor, de Ricardo Castro.

Martes 8. Concierto de la pianista Elena Sánchez Acosta, con obras de Schumann, Brahms, Debussy, Tárrega (Estudioso), Prokofieff y Scriabin.

Jueves 10. Tercer concierto del pianista y compositor mexicano Arnold Miramonti, dedicado al autor Esteban. Música. Director de la Facultad de Música. El programa, exclusivamente de obras del distinguido compositor, fue el siguiente: I) Fama; II) una Sinfonía (Allegro; maestoso; sostenido-Allegro sostenido); III) Romanza en re mayor; IV) Estudio Preludio en la menor; Bolero mexicano. II Marroquí en la menor; Elisa; Nujas [Aire de festejo] Estudio en glosando. Piezas [Estudio misceláneo].

Domingo 14. Recital de la pianista y compositora mexicana Esperanza Padiña. Entre las obras registradas, figuraron: Danzón del Amor Bruto; de Fausto; Toccata; de Alberto; y Reminiscencias al Es Moliendo. b) «Gullar» mestiza; Escenas Indígenas al Domingo de Ramos. c) Procesión del Viernes Santo. d) Sabado de Gloria, de Esperanza Padiña.

SALA WAGNER. — Martes 12. Concierto de piano de la señorita Margarita Ortega, discípula del profesor Salvador Ordóñez Ochoa, con obras de Brahms, Chopin, Tchaikovsky y Dohnányi.

Viernes 15. Styling, audición de la Academia Nacional Esperanza Rodríguez Segura, con obras de piano de la señorita Regina María Acosta. En las autoras que integraron el programa, se mencionan: Carlos del Castillo, Ernesto Gómez, Manuel M. Domínguez y Pedro Luis Ogaz. Como final del Programa fue ejecutada la famosa suite, Vida Navarra, de Laredo.

CONSERVATORIO NACIONAL. — Miércoles 16. Décimoquinto concierto-concierto, —«Las nuevas orientaciones de la ejecución del solfeo en el Conservatorio Nacional», por el título de la conferencia, a cargo del profesor Fernando Burgos. En el programa musical, entre otras obras, Juguete Andante para coro y piano, del compositor am-

ericano Candelaio Huizar, siendo sus intérpretes los profesores Valentín García e Ignacio Rodríguez.

ACADEMIA MUSICAL ESPERANZA RODRÍGUEZ SEGURA. — Sábado 5. Octavo concierto-concierto. Los ejemplos musicales: Nacionalismo y universalismo. Fue el título de la conferencia que pronunció el señor Agustín Marcos Acosta. La señorita profesora Rodríguez Segura, ejecutó al piano la Danza Espiritual; sinf., v. 1 y el Vals de Concierto, de Granados, ademas de Dos danzas Romanas, de Bartók; y el Adagio melo, del compositor soviético Rafael J. Tello.

TEATRO ARRIEL. — Lunes 17. Cicloidea, para María Estela Escobar, Alfonso Borbolla, Joaquín Illescas, José Arenas, Ignacio Gómez y Luis G. Saldaña. Director y conservador: Maestro José M. Acosta.

Segundo quincena de Septiembre

SALA WAGNER. — Viernes 12. Recital de piano de la señorita Sofía de la Hoz. Entre las obras del programa, figura la Suite, de Alberto.

Martes 17. — Recital de canto de la señorita María Hormaza Valladares. La señora Valladares, cantó motets de Verdi; Puccilli; Santa Sinfonia; y Gran Plana, del compositor mexicano, María La Laverde. Acompañó al piano, el maestro Alfonso Aguirre.

Domingo 22. Octavo-primer concierto (segunda época) de la Sociedad de Música de Ciudades que dirige el maestro José Rocaballosa. Ejecutó el Cuadro de catedra op. 18 (himn. 1, de Beethoven); La Sonata en re, para violín y piano; de Joaquín Loriente. (A petición). Y por primera vez, el Sinfonito en mi menor, Op. 12 para piano y cuerda, de Félix Weingartner. El personal fue el siguiente: violín 1.º maestro José Rocaballosa; violín 2.º César K. Gutiérrez; viola; Manuel Torrealba; cellos: Jesús Tomás; C. Insa, Cruz Gómez; piano, Miguel Cortázar.

ANFITEATRO DE LA ESCUELA NACIONAL PREPARATORIA. — Domingo 28. Audición expositiva del Conservatorio Nacional. Presentación de la Clase de Conjuntos de Ópera a cargo del señor profesor Marcos Rocha y de la clase de violín, a cargo del señor profesor Luis G. Saldaña. El programa fue integrado de Madame Butterfly, de Puccilli; y el Concierto op. 21, de Beethoven, ejecutado por el violinista Basilio Zarate, y la orquesta del Conservatorio dirigida por el maestro Carlos Chávez.

CONSERVATORIO NACIONAL DE MÚSICA. — Lunes 14. Décimosextava conferencia-concierto. El tema moderno en Europa y los Estados Unidos,

por el profesor Celestino Gomariz. La parte musical estuvo a cargo del violinista Luis G. Saldaña, y la pianista Ana María Chávez, quienes ejecutaron la Sonata op. 14, de Brahms.

Méjicos. — Concierto argelantario. En este concierto fue ejecutado el Quinteto en do mayor, del compositor mexicano Higinio Ruvalcaba, teniendo a su cargo, el violín primero. El mismo violinista ejecutó El cuento del reyjetón, de Samaniego, acompañado al piano por el profesor Ignacio Rodríguez.

ACADEMIA MUSICAL ESDERIANA. RODRÍGUEZ SEGURA. — Sábado 19. Octava plática de los alumnos de la clase de Estética y Historia de la música. La señorita Gonzalve Segura, desarrolló el tema: Río que extiende más río. Entre las obras de la parte musical: Juguete Ciclón, de Isaac Albeniz.

Sábado 27. Cuarta edición de obras de autores mexicanos. El programa fue el siguiente: tres obras del maestro Rafael J. Tello, a quien fue dedicado, y el cual honró el acto con su presencia: Himno a la Verdad (sonante vocal); solista: profesora Ruth M. Estrada; solista: Volodia Matier, director: profesor Jessenia López V. Núñez; Sonatas; Coro: profesora Ruth M. Estrada; Solista: El clave (barcarola); Típtico mexicano (Coral; Allegro barroco-Allegro romántico; Mamá lechita); piano, por la señorita profesora Esperanza Rodríguez Segura.

INSTITUTO MONTES DE OCA. — Viernes 19 y 26. XXCVI y XXCVII concierto-exposición plástica para el análisis y creación en público de obras clásicas de autores antiguos y modernos. Entre las obras ejecutadas, figuraron: Drama, de Enrique Granados y Jorobillas, de la compositora mexicana Esperanza Salazar A.

Delegaciones de la Asociación Cultural

Conciertos celebrados por las diferentes delegaciones de la Asociación Cultural en España.

MADRID

15 de Octubre. — Orquesta Filarmónica de Madrid, que dirige el maestro Pérez Casas.

Programa. — Primera parte: La negrilla de Salomón; Preludio; Danza de las perlas; Los encantamientos del mar; Danza de los relampágones; Danza del terror; Flores Silvestres.

Segunda parte: Sinfonía en sol menor; Allegro melo; Andante; Minuetto; Allegro assai; Mazur.

Tercera parte: Baterías (dirigida por el autor); Fred Elizalde; Los Monstruos comen; Preludio de

acto III. Danza de los aprendices. Macilia de las reverberaciones. Wagner.

10 de Octubre. —Cuarteto Goya.

Programa. —Primera parte: Segunda sonata para cuarteto; Allegro vivo, Brilla velozmente. Segundo. Viva brillante; Alceo Tost.

Segunda parte: Cuarteto en si menor op. 72 n.º 1; Allegro, Largo, Moseco, Finale, presto; Berlín.

Tercera parte: Cuarteto en do mayor op. 47 n.º 1; Introducción, Allegro vivace, Andante con moto, Quasi allegro, Moseco gracioso Allegro molto; Berlín.

POESÍA.

11 de Octubre. —Cuarteto Goya.

Programa. —Primera parte: Segunda sonata para cuarteto; Allegro vivo, Brilla velozmente. Segundo. Viva brillante; Alceo Tost.

Segunda parte: Cuarteto en J. Major op. 47 n.º 1; Allegro, Allegro vivace e sempre scherzando, Allegro molto e meno, Allegro; Berlín.

Tercera parte: Cuarteto en do menor; Allegro, Allegro, Moseco castañete, Moseco, Allegro molto; Moseco.

SANTANDER

12 de Octubre. —Cuarteto Goya.

Programa. —Primera parte: Segunda sonata para cuarteto; Allegro vivo, Brilla velozmente. Segundo. Viva brillante; Alceo Tost.

Segunda parte: Cuarteto en J. Mayor op. 47 n.º 1; Allegro, Allegro vivace e sempre scherzando, Allegro molto e meno, Allegro; Berlín.

Tercera parte: Cuarteto en do mayor op. 47 n.º 1; Introducción, Allegro vivace, Andante con moto, Quasi allegro, Moseco gracioso, Allegro molto; Berlín.

CÁDIZ

13 de Octubre. —Cuarteto Goya.
Con el mismo programa.

14 de Octubre. —Cuarteto Goya.

Programa. —Primera parte: Cuarteto en J. Mayor op. 47 n.º 1; Allegro, Largo, Moseco, Finale, presto; Berlín.

Segunda parte: Cuarteto en do mayor op. 47 n.º 1; Introducción, Allegro vivace, Andante con moto, Quasi allegro, Moseco gracioso, Allegro molto; Berlín.

Tercera parte: Cuarteto en J. Mayor op. 47; Moderato e sencillo, Andante castañete, Scherzo, Finale Allegro giusto; Trío jocoso.

JEREZ

15 y 16 de Octubre. —Cuarteto Goya.
Los mismos programas.

GRANADA

18 y 19 de Octubre. —Cuarteto Goya.
Los mismos programas.

HUELVA

24 de Octubre. —Cuarteto Goya.
El mismo programa.

JEN

30 de Octubre. —Cuarteto Goya.
El mismo programa.

TOLEDO

14 de Octubre. —Cuarteto Goya.
El mismo programa.

GIBRALTAR

16 de Octubre. —Cuarteto Goya.
El mismo programa.

Teatro de la Comedia de Madrid

En este teatro se celebraron los siguientes conciertos:

Miércoles 12 de Octubre de 1950.—Por la Orquesta Clásica de Madrid, con 12 profesionales dirigida por don Ángel Soto del Valle.

Primer concierto.—Programa. —Primera parte: Castor et Pollux, Suite (primera audición), I. Overture, II. Gorinto, III. Tamborín, IV. Miseria, V. Pasapied Vi. Chacarera; Roman Pastoreado d'Est, Dama Sofística; Monólogo. Oberáto modulado. Del Madrid que fue... (primera audición); Concierto del Campo.

Segunda parte: Cuarta Sinfonía en si bemol. Allegro, Allegro vivace, Andalo, Allegro vivace; Allegro ma non troppo. Berlín.

Tercera parte: Egipcio (primera audición). Dirigido por su autor, Julio Gómez. St. Paul's, Suite para instrumentos de cuerdas (primera audición), I. Jig. El Cisne, II. Intermezzo, IV. Finale (The Janganga); Holst. Morela Militar en 2; Schubert.

Segundo concierto.—Programa. —Primera parte: para instrumentos de cuerdas. Allegro moderado. Allegro, Allegro Vividly. La Rosería de los burlados. Suite de danzas, (primera audición), introducción y Danza de las reverberaciones. Escena Danza de Chinita, Nochito, La hoguera, Ball del arquero y la cacerería, Danza final. Guerra de Pinolaga.

Segunda parte: Sofianía en sol menor, n.º 40; Allegro molto, Andante, Moseco, Allegro, Allegro assai; Moseco.

Tercera parte: Canto y Coro Nupcial (primera audición), Jane Polissé. Moseco-Pastor, para instrumentos de cuerdas, Quintina (primera audición); Gombera. La plaza que llena, Vida (primera audición); Debussy. Oberáto en estilo italiano. Schubert. La parte de Piano en las óbras en que interviene, está a cargo de don Juan Olmedo.

Sociedad Filarmónica de Oviedo

Conciertos celebrados en el Teatro Campomanes. Primer concierto a cargo de Pilar Cobero, pianista, y Albina Moliné, violinista.

Programa. —Primera parte: Sonata en la menor. Allegro bien modulado, Allegro, Recato-Fantasia. Bien modulado. Allegro, poco meno. César Franck.

Segunda parte: Pastoril con variaciones; Miseria Rondó caprichoso; Mendelssohn. Vals en do. Capón. El vicio Infante.

Tercera parte: Minuetto; Mozart. Sinfonía y rigor din; Francisco Estudillo. Danza XIII; Pagina. Danza «La vida breve»; Falla. Palomero en su manso; Wientzsky.

Segundo concierto a cargo del Cuarteto Goya de Budapest. Georges Gaspar, primer violín; John Bourne, segundo violín; Endulzada Revere, viola; Luis Franch, violoncello.

Programa. —Primera parte: Segunda Sinfonía para cuarteto (primera vez en España); Allegro vivo, Brilla velozmente. El Sennado. Viva brillante; Alceo Tost.

Segunda parte: Cuarteto en J. Mayor, Op. 12 n.º 1, I. Allegro, II. Allegro vivace e sempre scherzando, III. Adagio molto e meno, IV. Allegro; Berlín.

Cuarteto en J. Mayor, I. Allegro, Allegro, II. Andante castañete, III. Menor, Allegro, IV. Allegro molto; Moseco.

Sociedad Filarmónica de Segovia

Concierto celebrado el lunes 13 de Octubre de 1950, a cargo de la Orquesta Clásica de Madrid bajo la dirección del maestro Soto del Valle.

Programa. —Primera parte: Concierto en la menor. I. Allegro moderado, II. Adagio, III. Allegro, V. Scherzo. (Danza d'Est, Dama Sofística; Holst. Tres impresiones musicales, I. Cortejo, II. Concierto en la noche, III. Danza gitana; Istria).

Segunda parte: Sofianía en sol menor n.º 40; Allegro vivace. II. Andante, III. Menor-Allegro, IV. Allegro assai; Moseco.

Tercera parte: Andante foscuro; Berlín. Danzas populares rusas; Bela-Bartók. Sinfonía y Rigolito; Francisco Kreisler. Oberáto en estilo italiano; Schubert.

Salón Teatro Condal de Ripoll

Gran Concierto exclusivamente para Beneficio Local de esta Villa, a cargo de Hermann Gas, piano y Nieves Gas, violín. Orquesta Serrano, el Jueves 20 de Septiembre de 1950.

Programa. —Primera parte: Concierto: Heidi Madrid del holger; Kreisler, Arie. Balla. Bergman; Fauré. Sinfonía y rigolito; Francisco Kreisler. Pina. Hermann Gas y Violín, Nieves Gas.

Segunda parte: Roncini; Wagner. Bohème, Vals II. Pagliacci. Leoncavallo. Nostre amate. Giroflea. Orquesta «SEIRATINS».

Igual parte: La Follia. Corelli. La plus que llore. Delibes. Rosalía. Beethoven. Andante. Hahn. Martí. Preludio y Allegro Diagoni. Piazzolla. Gass y Vichy. Nieves. Gom.

Asociación de Música de Tortosa

Concierto celebrado el día 15 de Octubre de 1950, en el Saló Casà Dolor, por la Orquesta de Cámara de Barcelona, dirigida por el maestro J. Galceran Bellido.

Programa.—Primera parte: Serenata en mi mayor op. 8. I. Marcha; Allegro. Adagio. El Miserere. II. Allegretto. III. Adagio. Scherzo. Allegro. IV. Allegro alla polaca. V. Andante con variaciones. March. Allegro. Boileau.

Segunda parte: Aria de la Suite en re. Bach. Moment Musical. Schubert. Minuet. Glog. Nuevo Baile. Dansa Baleara. Boileau.

Tercera parte: Impresiones Músicales. el Le Católico. II. Gaceta. Beolito. La vela breve. Falla. Sardana. Casals. Jota Aragonesa.

—

El señor don Alfonso Cabra Cosas, Secretario de la Asociación de Música de Tortosa, nos ha enviado la Memoria correspondiente al año financiero de 1949-50, de la que exponemos los datos siguientes:

Movimiento de socios.—En 30 de Septiembre nuestro estatuto se compone de 125 socios de número y 15 populares; total 140; el año pasado en la misma fecha, el número de asociados fue de 148, o sea, 126 de número y 22 populares; por tanto, hemos perdido 14 socios de número y 7 populares; total 45 socios menos que se registraron en 1949, o sea, 50 pesos menos de ingresos cada mes.

Situación económica.—Durante el año pasado se realizó un movimiento en cuenta de 17.494,80 pesos, cantidad que no se habría llegado a conseguir desde la fundación de la Asociación. En el estado de cuentas que acaba de leer nuestro Tesorero, salieron visto el detalle nuestra situación.

Asistencia a los conciertos.—Durante el año pasaron hasta a los conciertos 2.014 personas, o sea 1.150 socios de número, o sea socios populares, 1.067 señoras; 1223 varones, o sea de otras Asociaciones y 27 niños.

El año pasado asistieron 2.014, por lo tanto hemos tenido 848 eventos más.

Balance artístico.—Como siempre, la Junta de Gobierno ha prestado proficiente atención a la selección de las obras que hemos escuchado.

La calidad de las sesiones musicales que hemos proporcionado a nuestros socios ha apurado el efecto que se refleja en nuestro balance.

En 20 de Septiembre se inaugura el curso con la banda «Último Maestro» de Llinás, considerada como la mejor del resto de Valencia; el 12 de Oc-

tubre el Violinista Jaime Kochito, que viene presentado de una gran Janssa como así se confirma el día que le asiste. Otro acontecimiento fué el día 10 de Noviembre con la «Orquesta Filarmónica», de Madrid, dirigida por el maestro Pérez Casas. Despues de increíbles trabajos, se mantiene el contrato con el «Coro de Cámara del Doms», que una Asociación de Basculecros prendió adondeando su tradición. Para satisfacer a muchas compatriotas que con insistencia demandaban un orquesta de guitarra, el 15 de Octubre ocupó nuestra escenaria el que es considerado como uno de los mejores guitaristas de Europa, Miguel Ubieto.

Elos de Mayo, Sabadell, que dos años conseguió el mayor éxito en el «Palau de la Música Catalana» se presenta a nuestros socios con el mismo programa e incluso concierto de propina la misma obra que tanto éxito la prensa barcelonesa y que era un Scherzo para la mano izquierda. Casals y Casals, el maestro de Dalila Casals, José nostro interpretó el as de Abel y despues tenía el concierto de clásicos que no se podía dar por falta de una agrupación digna del curso como el que nombramos, teniendo que recurrir a la Chapitera Sofística de Valencia, cosa al cual hubo que hacer frente a imponentes gastos, siendo seguramente la consecuencia de esta agrupación la causa de nuestro déficit administrativo.

Durante la Juntada, han pasado por nuestra Asociación un elecciónalista, un golfitero, 4 pianistas, 4 violoncelistas, 4 violinistas, 2 flautistas, 4 violines, 2 cuatros, 1 quinteto, un sexteto, un octeto, bandas y óperas que son los 17 auditórios que los han deleitado.

El Secretario.

ALVAR CEIMA.

El Toment

Ribes de Freser

Extraordinario Concierto celebrado el domingo 12 de Agosto de 1950, por el eminente violinista célebre Gálvez, profesor del Conservatorio del Liceo, con la cooperación de los estimados artistas Hemispaña Gass y Neus Gass y violín.

Programa.—Primera parte: Variaciones, Lamin, Melodía, Gluck. Siciliano et rigaudón, Francisco Kreisler; Kandins, Beethoven; Schelde y allegro. Paganini Kreisler. Violín. Neus Gass; piano, Hemispaña Gass.

Segunda parte: Egloga. Pas. Casals; Scherzo (sobre un tema catalán). Brusil; «La Vida Breves» (falsa). Falla-Gálvez; Granada, Alberto Gálvez; Bolero, Regino-Gálvez; Violoncello, B. Gálvez; piano, Hemispaña Gass.

Tercera parte: Trío. I. Bolero; II. Habanera; II. Seguidillas gitanas. E. F. Arbós. Piano, violín, violoncello.

Hotel Rigat

Salón de Fiestas

Extraordinario Concierto celebrado el domingo 12 de Agosto de 1950, por el eminente violinista Chabot, profesor del Conservatorio del Liceo, con la cooperación de los estimados artistas Hemispaña Gass y Neus Gass. Piano y violín.

Programa.—Primera parte: Variaciones, Lamin, Siciliano et rigaudón, Francisco Kreisler; Arias, Bach; Vals; Preludi; Preludi y allegro. Dagmar-Kreisler. Violín. Neus Gass; piano, Hemispaña Gass.

Segunda parte: Egloga. Pas. Casals; Scherzo (sobre un tema catalán). Brusil; «La Vida Breves» (falsa). Falla-Gálvez; Granada, Alberto Gálvez; Bolero, Regino-Gálvez; Violoncello, B. Gálvez; piano, Hemispaña Gass.

Tercera parte: Trío. I. Bolero; II. Habanera; II. Seguidillas gitanas. E. F. Arbós. Piano, violín y violoncello.

Hotel Montagut

Ribes de Freser

Extraordinario Concierto celebrado el Viernes 12 de Agosto de 1950, por el eminente violinista Gálvez, profesor del Conservatorio del Liceo, con la cooperación de los estimados artistas Hemispaña Gass y Neus Gass. Piano y violín.

Programa.—Primera parte: La Jolla. Corelli. Siciliano et rigaudón, Francisco Kreisler; Arias, Bach; Melodía, Gluck; Rondeau, Beethoven; Variaciones, Tartin; Violín. Neus Gass; piano, Hemispaña Gass.

Segunda parte: Egloga. Pas. Casals; Scherzo (sobre un tema catalán). Brusil; «La Vida Breves» (falsa). Falla-Gálvez; Granada, Alberto Gálvez; Bolero, Regino-Gálvez; Violoncello, B. Gálvez; piano, Hemispaña Gass.

Tercera parte: Trío. I. Bolero; II. Habanera; II. Seguidillas gitanas. E. F. Arbós. Piano, Violín y violoncello.

Salón Condal de Ripoll

Extraordinario Concierto celebrado el domingo 12 de Agosto de 1950, por el eminente violinista Regino Gálvez, profesor del Conservatorio del Liceo, con la cooperación de los estimados artistas, Hemispaña Gass y Neus Gass. Piano y violín.

Programa.—Primera parte: Variaciones, Lamin, Siciliano et rigaudón, Francisco Kreisler; Arias, Bach; Vals; Bolero; Melodía, Gluck; Preludi y allegro. Dagmar-Kreisler. Violín. Neus Gass; piano, Hemispaña Gass.

Segundo parte: Egloga. Pas. Casals; Scherzo (sobre un tema catalán). Brusil; «La Vida Breves» (falsa). Falla-Gálvez; Granada, Alberto Gálvez; Bolero, Regino-Gálvez; Violoncello, B. Gálvez; piano, Hemispaña Gass.

Tercera parte: Tino, I Bolero, II Habilisca, III Seguidillas gitanas, E. P. Adela. Piano, violín y violoncello.

Álbum con 27 bailes fáciles y modernos para orquesta, con tambores y saxofón, 27 reales.

AUTOR.

PEDRO RUBIO
Tomilla del Leal, 14 MADRID

Publicaciones musicales

Histórico de la Música del profesor Hugo Riemann. Traducción de la séptima edición alemana por el maestro ANTONIO RIBERA MANEJA. Madrid, S. A.

Nos encontramos ante un volumen de doble columna de los que forman esta Edición, encyclopédie que es figura en el texto, 17 láminas y numerosos ejemplos musicales. Esto evita en forma fácilmente comprensible y breve, las ideas más transcendentes, las ideas más importantes en el transcurso de los años, y, sin pretender una Historia ver desglosada de sucesos sucesos, suministra un conocido resumen sobre el desarrollo del Arte Musical en el transcurso de los siglos.

Nótense a primera vista la feliz disposición de las tres láminas o partes que contiene este manual. Después de breves generalidades empieza a darlos a conocer la Historia de dos instrumentos: a) en la antigüedad, b) en el Edad Media y Renacimiento y c) desde 1500.

La segunda parte está dedicada exclusivamente a la Historia de la escritura y de los sistemas musicales, siguiendo la misma distribución de las anterior.

Lo más importante y extensa es la tercera parte que contiene la Historia de los Juegos musicales, incluyendo, además de todo, la práctica musical en la antigüedad, el canto gregoriano, el desarrollo de la Polifonía puro medio del «Organum», Discantus y Falsochantus, la edad de oro del contratenor, la rehabilitación de la sonata acompañada y la Música en los siglos XVIII y XIX.

Nunca hemos seguido tanto élogio a la Sección V. de esta Colección Labor, dedicada exclusivamente a la Música, ni mucho menos el autor de esta Historia, al al mencionado resultado, tampoco se han hecho de regusto, cosa que hacen de nuestra la

estimación del autor en su prólogo a la primera edición: en este Manual no figura lo que todo músico sabe, sino lo que todo músico debería saber.

Habituados, no obstante, queríamos ver más atención e importancia a la Historia de la Música Española y a nuestros maestros, queríamos citar a media docena de capitales entre ellos Vicente y Miguel de Fuenllana, nacidos a veinte sobre todo al primero, incidentalmente. Ni se nos escapa que este Manual por su extensión de cerca de 1.000 páginas, no podía el traductor extenderse en su largo Apéndice como el que puso a la traducción de la Flauta de Música Sagrada, del doctor Carlos Weissmann, ni traducir el presidente Orgánista de la Catedral de Burgos, don Francisco Pérez de Vitanop; pero ya que no ha podido ser, nos atrevemos a suspirar a la Editorial Labor, un volumen dedicado específicamente a la Historia de Música (no popular) de España.

Importante para los directores de Banda

Los conocidos compositores donostiarra CARMELO P. BETORE y AURELIO GRACIA, han editado una colección de Ocho bailes fáciles para banda, cuidadosamente instrumentada y editada. Se compone de: 1. Tango, 1 Schottis, 1 Fado, 1 Foxtrot, 1 Vals-jota, 1 Vals moderno y 2 Pasodobles. Estos bailes han sido seleccionados entre los que más han gustado al público al ser tocados por las orquestas, tanto que casi todos están impresionados en discos.

Precio 12'50 la colección con Guía y 20 láminas
PEDIDOS A

BETORE, Compositor
Eloia, 8 SAN SEBASTIÁN

«Música». Revista mensual. Randia San José, 15. Barcelona

José María se ha encargado de la dirección de la revista catalana «Música», y, esto hecho, y el de sus excelentes maestras, hace merecer que le despiques un comentario, aunque modesto por su sencillez.

Enseñanza Musical por Correspondencia

LA MÁS COMODA Y MÁS SÓLIDA

Comprende las materias siguientes: Música, ritmica, análisis, frases, composición, (simultaneando la armonía con el contrapunto y las formas musicales); matemática, etc. Métodos modernos, profesionalmente especializado. Plazos especiales para aficionados.

Dirección: Maestro

ANTONIO RIBERA MANEJA

En vista del éxito obtenido con la muestra del piano por correspondencia, hemos decidido incluirlo en nuestros planes de enseñanza. Esta se basa en la

TECNICA MODERNA DEL PIANO
para directores escoltados a

GOYA, 115
MADRID

Asistimos con singular agrado la devoción de José María, de encargarse de la dirección de «Música», decisión por la que sacrificó indefectiblemente en pro de esta empresa, otras actividades más más productivas, para con ello, sin dejar un gramo de alta valoración española. Por ese sólo gesto, merece la más ejemplar felicitación.

De las mejoras que ofrecen este imprescindible revista musical, bien se advierten leyendo con justicia el interesante texto y, admiriando la curiosa presentación, único hoy en esta clase de publicaciones.

Tan sólo recordar que hacer un repaso que se existe ambiente propicio para que estos magníficos costos culturales, que tanto honor a la Música, y a los profesionales de ella, no tenga la debida acogida.

Con nuestra cordial saludo a su ilustre director y editor de «Música», vaya el más sincero deseo de que en esta nueva etapa, alcance al más alto que tal ardor es acreedor.

Talleres Tipográficos

LA IBERICA

Dosque Fernández Barba, 12 dp.
Teléfono 1514. - CÓRDOBA